

PORTRAIT D'ÉLISE VEUILLOT PAR SON FRÈRE

J'esquisserai ici ton noble et doux visage, embelli à nos regards comme aux regards des anges par les soucis qui l'ont fatigué avant le temps, toi qui par amour de Dieu t'es refusée au service de Dieu, et qui par charité te sèves des joies de la charité. Tu n'as pleinement ni la paix du cloître, ni le soin des pauvres, ni l'apostolat dans le monde, et ton grand cœur a su se priver de tout ce qui était grand et parfait comme lui. Tu as enfermé ta vie en de petits devoirs, servante d'un frère, mère d'orphelins. Là, tu restes, comme l'épouse la plus attentive, et la mère la plus patiente, te donnant tout entière et ne recevant qu'à demi. Tu as donné jeunesse, liberté, avenir; tu n'es plus toi-même, tu es celle qui n'est plus, l'épouse défunte, la mère ensevelie; tu es une vierge veuve, une religieuse sans voile, une épouse sans droits, une mère sans nom. Tu sacrifies tes jours et tes veilles à des enfants qui ne t'appellent pas leur mère, et tu as versé des larmes de mère sur des tombeaux qui n'étaient pas ceux de tes enfants. Et dans ce travail, et dans cette abnégation, et dans ces douleurs, tu cherches et tu trouves pour repos d'autres infirmités encore à secourir, d'autres faiblesses à soutenir, d'autres plaies à guérir! Oh! sois bénie de Dieu comme tu l'es de nos cœurs!

(Cà et Là, T. I, ch. 8.)

LOUIS VEUILLOT

La loyauté et le courage des Canadiens français

La province de Québec a été en but à bien des attaques au sujet de la participation à la guerre actuelle. Nos ennemis n'ont tenu compte ni des contributions du gouvernement de Québec en fromage et argent(1), ni des milliers des nôtres enrôlés dans des régiments canadiens-anglais. Un avocat distingué d'Ontario, M. J.-K. Foran, C.R., dégoûté des attaques injustes contre les Canadiens français, a écrit dans le *Citizen* de Ottawa(2), une forte et loyale page sur les Canadiens français et la Guerre. Nous en reproduisons avec reconnaissance et fierté, le passage suivant:

"Ces attaques sont-elles justifiées? Voyons. En dépit de l'hostilité manifestée contre leur race, leur langue, leur traditions, nous trouvons que dans le premier contingent y a ait 5,000 volontaires Canadiens français.

"Depuis lors, six régiments canadiens-français, (7,200 ont été évés dans la province de Québec. Au moins un quart des régiments anglais et écossais enrôlés de Québec, est canadien français. Les provinces maritimes ont donné un régiment canadien français de 1,200 hommes, et plus de 3,000 autres volontaires d'origine française se trouvent dans les autres régiments de ces provinces. L'Ontario et l'Ouest ont donné plus de 4,000 Canadiens français dans divers régiments supposés anglais.

"Si l'on ajoute à ces volontaires, les Canadiens français dans les corps sanitaires, des pionniers et les bûcherons (et ils forment 90% de ces divers corps), nous avons un total dépassant 40,000 Canadiens français actuellement sous les drapeaux et la plus grande partie au front.

"Si l'on prend le recensement de 1911 comme base de nos calculs, nous trouvons que les Canadiens français se sont enrôlés dans la proportion de 1.7 pour cent pendant que les Canadiens anglais se sont enrôlés dans la proportion de 1.9 pour cent.

"Sans ennuyer plus longtemps les lecteurs par des statistiques, les chiffres que nous venons de donner devraient suffire à réduire au silence les soi-disant patriotes dont les traits empoisonnés sont constamment dirigés vers les Canadiens français et spécialement ceux du Québec. C'est un indice d'un bien pauvre patriotisme, principe des résultats les plus désastreux pour le Canada et pour l'Empire. Les voix mesquines de ces calomnieux reçoivent leur réponse, dans les grondements de la foudre, des bords de la Marne, de Langemark, de St-Julien et d'Yprés, et comme la valeur des Canadiens français a sauvé le Canada en 1812, elle a encore donné ses preuves dans le tourbillon de mort qui balait actuellement les Flandres et la France.

"Comprenez la mentalité canadienne française, avant de la critiquer, et quand vous l'aurez comprise, vous serez trop éclairés pour continuer de telles critiques."

(1) Au cours de la présente session, à Québec, le gouvernement fera voter un million de piastres pour le Fonds patriotique. Il faut noter que le Gouvernement de Québec a déjà versé des sommes considérables aux fonds de secours français, belge, anglais et canadien.

(2) Mardi, 7 novembre 1916.